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精工控股集团

集团董事长方朝阳在 2012年度表彰大会上的讲话
各位亲爱的同事院
大家下午好浴在这里我首先要感谢

一年来为精工事业呕心沥血尧 忘我奋
斗尧带领团队奋力拼搏的精工的各位老
总尧各级干部曰也要感谢兢兢业业尧默默
无闻尧踏实奉献的各位精工的全体员工遥
当然袁 特别要对刚才获奖的优秀个人和
优秀团队表示最衷心的感谢和最诚挚的
祝贺袁 感谢你们在这一年中作出的杰出
贡献袁你们是精工 2012年的英雄遥同时袁
我也希望这些英雄们的榜样能成为推
动精工未来发展的强大正能量遥

2012 年对全球尧 对中国经济来说
是十分困难的一年袁同样对于精工来讲
也是非常艰辛和有挑战的一年遥 当然袁
去年我在这里已经预测 2012年一定是
不平凡的一年遥 尽管如此袁很多困难还
是超出了我们的预计遥但从刚才大会播
放的 VCR中我们可以看到袁今年精工
依然取得了很多值得骄傲的成绩和荣
誉袁特别是精工钢构从八大技术到集成
建筑尧光伏建筑尧自动开闭合的商业化
推广战略的开启曰新纤维和世界 500强
帝人公司合资转型再生纤维行业曰同时
从我们对 7 个优秀跨部门袁甚至是跨集
团的表彰中袁也可以看出精工在这一年
中在积蓄力量袁蓄势待发遥
虽然袁2012 年我们走得很辛苦袁但

所幸这一年已经过去了袁 现在总体看
来袁我们还是取得了许多来之不易的成
绩袁特别是上市公司依然维持着良好的
经营业绩袁在众多上市公司中袁我们依
然保持着领先地位遥 尽管有些许遗憾袁
但现在我们可以舒心地说一声院我们终
于挺住了挑战的 2012遥 另外袁其中有几
件事我是特别满意的院

2012 年袁 我们有了精工人爱心基
金遥 感谢大家的共同努力和支持袁今年
集团已有近 100 人享受 3000-30000元
的公司帮困资助袁而且带着我们精工人
爱心的慰问活动袁正在各公司所在地的
工会尧部门领导的带领下持续推进遥
我想我们这么做袁就是希望那些曾

经为精工奉献过青春和汗水的同志在
困难时袁 仍然得到过去功臣般的待遇遥
希望精工人的爱袁精工人的力量借此传
递延伸开来遥 同时袁 我向大家保证袁无
论你是什么岗位袁哪怕是最最普通的员
工袁是服务员袁是勤杂工袁只要你踏上
精工这艘大船袁精工都会一视同仁地给
予你温暖尧希望和依靠遥 这次我们爱心
基金的对象里面袁有一个是工业建筑总
经理特别顾问邵宝祥同志袁一贯兢兢业
业袁但一场大病使他没有办法继续坚持
在岗位上袁因为医药费用巨大袁我们给
予了他最高的 3万补贴袁还有一个是原
来食堂的服务员李琼袁现在在宿舍楼工
作袁也是因为大病袁一年医药费要几万
元袁这次我们资助了她 2万元遥 希望让
我们精工人感受到精工这个野家冶的力
量遥 精工在成功的同时袁我们每一个员
工包括最基层尧最困难的员工袁都能优
先分享到精工的成果袁 什么是安全感尧

什么是归属感袁 这就是精工人的安全
感尧这就是精工人的归属感遥
同时袁我们也把精工人的爱奉献给

社会袁去帮助更多的人遥今年袁精工控股
和精工钢构各设立了 1 亿元的慈善基
金袁通过野冠名基金冶的运作袁把慈善事
业真正纳入到集团的社会责任中来遥在
我看来袁 今年我们这种做法意义很大遥
对我们企业来讲袁不仅承担起了社会责
任袁而且把慈悲尧友善尧朴素的中华传统
美德和对精工诚实奉献的企业文化结
合在一起袁更重要的是我们的员工感受
到了作为精工人的自豪和骄傲遥
我印象很深刻的是袁我们孙关富和

孙国君这两位老总代表广大精工人去
领野慈善之星冶这个奖袁回来后袁他们跟
我说袁那一刻站在台上袁那种感动和尊
严感有多么强烈遥公益事业是散发着人
性光芒尧需要付出真情实爱的袁如果我
们每个人都有一颗善心袁 都做一件小
事袁那慈善的力量就很大遥
我听了感触很深袁饮水思源袁精工

能有今天的成就袁 除掉机遇和运气袁更
多靠社会和我们的员工遥 所以袁我们当
领导的袁要怀抱着一颗感恩的心袁力所能
及地关心好我们的员工袁 关爱好社会的
弱势群体袁 是精工今天应有的良知和责
任遥 我们是做企业的袁 利润是我们的目
标袁那是我们生存的条件袁一个企业没有
效益是不行的袁但效益不是终极目标袁我
们的终极目标还是为了社会遥所以袁我真
心希望大家袁 特别是我们的各位领导袁
让我们带着感恩的心袁 感恩我们的员
工袁感恩我们的客户袁感恩我们的父母
亲人袁从而继续努力工作袁这样精工一
定会更美好袁我们的内心也会更美好遥
另外袁 我们在培养人的问题上袁我

们在钢构集团层面袁 形成了翔鹰班尧雏
鹰班这两个领导力培训项目遥我也觉得
非常自豪袁十年树木袁百年树人袁我一直
在想袁精工过去发展靠的是什么钥 精工
的竞争力是什么钥 答案就是人才袁是认
同精工文化的人才袁特别是适合精工价
值观和文化的领导人才和各种专业人
才袁像今天获得精工功臣奖一样的领导
人才袁乔布斯奖一样的创新人才袁西格
玛奖一样的管理人才袁罗文奖一样的最
具执行力人才袁伯乐奖一样的有慧眼的
人才遥
过去袁我们人才培养的方式是赶鸭

子上架袁上去先干袁干得行了就上袁干得
不行就下来袁不管行不行袁先干起来再
说遥 而今天袁精工已经走到了一个比较
成熟的时期袁 但比起我们的发展来讲袁
能成就事业的合适人员还是不够遥 眼
前袁我们的几大块业务要支撑尧要发展袁
都需要优秀人才遥 所以 2012 年我们花
了很多时间和精力袁开始专业规划和实
施不同层次的领导力培养方案遥
值得我感动的是袁精工人太爱学习

了袁从组织报名到正式开课袁我们翔鹰
班尧 雏鹰班的学员们像海绵吸水一样袁
那种如饥似渴袁 那种回归天真的好学袁

让我看到了希望遥导师和学员沟通到凌
晨二尧三点袁学员之间的相互学习袁学习
以后的学以致用遥 我相信袁如果一旦这
股中坚力量哪一天爆发出来袁那么我们
精工一定会永立潮头遥我们的事业一定
会后继有人遥而无论这些人才以后是否
还继续为精工服务袁精工都希望成为优
秀人才的摇篮遥优秀人才一定会让精工
再次辉煌遥 今年这两个班的培养袁确确
实实让我感觉到其实人才就在身边遥我
们利用这个方法袁把有潜力的人才经过
雕琢让他成长袁对精工来说袁是非常有
益的遥
此外袁今年整个集团在许多方面都

呈现出团队协作的良好氛围遥 野没有完
美的个人尧只有完美的团队冶一直是精
工文化的灵魂遥刚才大会公布的 7个优
秀项目小组充分诠释了精工人的团队
文化遥 这些小组成员虽然来自不同部
门尧不同公司袁尽管过程中有争议尧有误
会袁 但都向着同一个目标摇旗呐喊袁勇
往直前遥我们都明白个人与团队的关系
就如小溪和大海袁小溪只能泛起破碎的
浪花袁 海纳百川才能激发出惊涛骇浪遥
所以袁今后我们不但要大张旗鼓地宣传
这种团队文化袁更要引进行动学习等先
进方法来组织团队运作袁 提高团队效
率遥 刚才表彰的 7个优秀团队袁是跨部
门袁甚至是跨集团的袁在合作过程中有
过争执和误会袁但都融合在精工野没有
完美的个人尧只有完美的团队冶中袁特是
控股集团今年发行公司债的团队袁佳宝
化纤光伏屋面团队遥

当然袁这一年下来袁我也有几件让
我担忧和焦虑的事情遥

首先袁 除了上市公司精工钢构以
外袁 我们精工其他的产业怎么去发展袁
这是一直困扰我们的问题遥 这几年下
来袁我们集团的多元化袁除了赚了些钱袁
铺了些摊子袁但方向还没找到遥眼下袁我
们只能通过不断积累经验和专业能力
来找到最终方向遥 在这个过程中袁试错
的成本是不可避免的袁但我认为只要能
够确保损失的是资本而不是行业的生
存资格袁都是可以接受的遥
对精工来说袁无论未来走怎样的多

元化路径袁有一点非常肯定的是袁也永
远不能犯错误的是袁对钢构这个核心主
业的专注袁我们不能放弃遥 我们多元化
的节奏袁应该是在保证主业健康的基础
上袁带动其他产业的发展袁形成稳定的
经营秩序后袁再做进一步决策遥在这里袁
我也希望各个子公司能好好想想你们
的方向在哪里钥 怎么做钥

其次袁上市公司精工钢构这几年总
体管理不仅没有很大的提升袁甚至局部
有退化的迹象袁持续增长缺乏动力遥 钢
构这几年来被很多光环和荣誉包围着袁
但我想我们不能永远只看到过去的成
绩袁我们应该看到袁在内部创新力尧科技
力尧品牌力的建设上还很不足遥 市场规
则不进则退袁 做企业就如逆水行舟袁不
能吃老本袁竞争中两强相遇勇者胜遥 所

以我们要有危机感遥
再则袁我们的团队中出现了个别杂

音遥 团队中居功自傲者有之袁以权谋私
者有之袁个人英雄主义凌驾于团队文化
之上者有之遥 如果有了内耗袁就没有了
协同袁 就没有了堡垒遥 如果有了私利袁
那将伤害全体精工人的大利曰如果有了
个别人的自我袁那将必失去我们全体精
工人的尊严和价值遥这些确实让我很伤
心袁尽管这些是极个别的行为袁尽管他
们是一时的糊涂袁 尽管他们是一念之
差遥 但古语讲得好袁 一失足成千古恨遥
前几天袁我和在反舞弊调查中被停职立
案调查的一位干部谈话袁他利用了他掌
握的信息袁把应该属于公司的业务转接
给别人袁还收受贿赂遥 这件事经过举报
已经查实袁立案调查尧停职袁接下来他将
面对非常严肃的处理遥看着他的后悔和
眼泪袁那一刻袁我相信他是真诚的遥但可
惜偷鸡不成蚀把米袁身败名裂遥

这几年来袁外面的人看精工业务发
展得很好袁市值也很高袁但我自己知道袁
其实精工最值钱的应该是我们的价值
观遥我希望每个员工都能发自内心地热
爱精工尧关心我们的事业袁恪守自己的
道德底线袁践行精工的价值观袁这不是
贴在墙上尧喊在嘴上袁而是通过各种各
样的形式从内心展示出来遥

有了这些感慨袁 那么接下来袁2013
年我们该怎么办钥

第一袁我想袁加快实现我们的造血
功能遥
我们必须认识到袁仅仅建立人力资

源体系袁已经不能支撑精工的发展和转
型袁我们必须建立起完善的人才培养体
系袁 激活精工人才造血的生长因子袁才
能够加宽加深精工的 野护城河冶遥 2012
年袁在商学院的平台上袁精工钢构做了
两个层次的领导力培养班遥 明年袁在控
股集团层面也要实施下去遥钢构集团要
继续开展各种专业人才的培养班袁由各
级领导来带头袁把培养下属作为第一责
任遥
此外袁我觉得精工现在还缺少野发

现人才的眼睛冶袁 希望明年有更多人能
来竞争我们的伯乐奖遥 同样袁对于人才
培养袁我们也要讲究方式袁要给他成功
的机会袁也要允许给他失败的机会遥 我
觉得宽容失败有的时候比赞赏成功要
难袁我们一定要有包容性遥 今年在个别
子公司尧事业部领导人的使用中袁我们
就坚持了创新观念遥
第二袁创新机制袁改革薪酬体系遥
第一句话袁首先在子公司尧事业部

老总层面袁建立在行业内最有竞争力的
薪酬分配机制遥
为什么这样讲钥 子公司尧事业部层

面的分配机制袁是我们集团分配机制的
风向标遥 如果我们上层设计不好袁下层
就不可能执行遥
精工的薪酬水平总体是合理的袁但

除了合理的基础收入袁我们希望所有精
工人能够公平分享公司成长带来的财

富遥 因此除了钢构推行的股权激励袁我
们还要建立一个相对科学的尧在行业内
最具竞争力的薪酬分配机制遥对内最能
激发和调动公司内部广大经营者的创
造性尧主动性尧积极性曰对外能吸引业内
最优秀的一流人才加盟精工遥 今天上
午袁我们专门召开两次会议袁一次是钢
构集团事业部老总及经营团队的薪酬
体系讨论会袁一次是控股集团各子公司
老总及各子公司经营团队的薪酬改革
的讨论会遥 在这两个会议上袁我们大胆
的改革了薪酬体系袁我们大幅度的提高
了事业部尧 子公司老总的基本薪酬比
例袁保持了在行业内很高的竞争力遥 同
时我们制定正向激励袁以绩效尧以效率
增长为基准的三个激励措施袁分别为快
速增长激励袁实时增长激励袁超目标激
励遥

今年对子公司老总及子公司的经
营团队的薪酬改革袁 力度是非常大的遥
希望各子公司尧事业部老总在集团大幅
改革薪酬体系后袁在各子公司尧事业部
进行薪酬体系改革袁建立起以绩效为导
向的高激励的薪酬体制遥

第二句话袁从员工着手袁培养让每
位员工成为老板遥

在精工钢构尧 精工控股各子公司袁
我们除了要给员工发计产工资袁还要给
员工发绩效工资遥现在我们的工资体系
是员工的体力工资袁 然后公司只给了
野工钱冶袁没有激发员工的智慧遥 激发员
工的积极性就是智力工资袁通过发挥员
工的智力尧积极性袁从而把成本降下去尧
质量提上来遥我想明年我们要建立让员
工成为老板的薪酬分配体系袁作为我们
明年最重要的一次改革任务遥我们要从
野三高冶 着手袁野高薪酬尧 高素质尧 高要
求冶袁高薪酬培养引进高素质的员工袁对
高素质的员工提出高绩效的要求袁以高
绩效分配高薪酬的持续发展正循环遥激
励员工去挑战更高的目标袁使精工人在
行业内最具竞争力遥

第三袁加大力度反舞弊袁对舞弊实
现零容忍遥

今年袁集团特别成立了反舞弊办公
室和纪委袁查处了一些性质恶劣尧情节
严重的舞弊行为袁 有些被绳之以法袁表
明了我们对舞弊的态度遥 今后袁我们不
仅要建立和完善反舞弊工作机制袁还要
借助公尧检尧法等外部资源遥 2013 年我
们在集团各个部门尧各个子公司都设立
了反舞弊专项指标遥 集团人力资源部尧
财务部还专门设立 KPI 项目与子公司
反舞弊工作进行挂钩遥

光有工作机制还不够袁杜绝舞弊更
要依靠各级管理者的廉洁自律尧防微杜
渐袁以及广大员工的广泛参与遥同时袁我
们也要具备野壮士断臂冶尧野刮骨疗伤冶的
勇气袁在舞弊问题上袁无论是谁袁无论曾
经为精工付出过多少汗水袁都不能功过
相抵遥这样才能让员工对反舞弊有更大
的信心和更高的期待遥因为舞弊不仅会
伤害舞弊本人袁还会让广大对精工忠诚

的人心寒袁这个伤害是无比巨大的遥
第四袁学会做好加减乘除这道算术

题袁懂得企业发展的进退之道遥
这几年来袁 我们一点一滴做起来袁

有了些发展袁 但我说只能算铺了些摊
子袁这就是做加法遥而退出一些产业尧行
业袁下决心把不相关尧不熟悉尧不赚钱的
项目砍掉袁就是做减法遥 把有协同效益
的企业整合起来就是做乘法遥而把业务
进一步聚焦就是做除法遥
在精工这几年的发展中袁我们做加

法是为了做大袁 做减法是为了做精袁做
乘法是为了做强袁 做除法是为了做优遥
而这就是精工产业运作的基本思路袁或
者说应该成为精工一直坚持的战略遥
我们要专注主业袁做强精工钢构这

个拳头品牌曰对于那些做不好尧不盈利
的产业要有勇气和胸怀做减法遥 同时袁
需要我们不断转换思想袁看清自身的优
劣势袁找到自己的定位袁一旦看准袁对符
合社会发展袁精工也具备一定竞争优势
的产业袁先通过几年培育袁然后集中力
量袁一鼓作气地进行发展遥 既要蓄势待
发尧又要当机立断袁这样袁我们才可以再
次辉煌尧再次腾飞遥
第五袁要有效推进企业文化建设遥
前几年袁我们专门对精工企业文化

进行了提炼尧总结遥 但是这几年这项工
作有所停滞袁 宣传多于实际行动的袁就
会变成口号袁新员工因为没有类似经历
而不能深刻领会遥

2013年袁 我们要着重在 野有效冶上
做足文章袁要让每一句企业文化背后有
许多具体的故事尧有可以操作的技巧和
方法袁要把先进个人尧优秀团队中的闪
光点与企业文化建设尧绩效管理形成一
个工作闭环遥就像我们今天表彰的优秀
个人尧优秀团队袁他们的背后都有一定
的故事遥
当然袁这只是我们企业文化建设的

一种载体和手段袁 我们的最终想法袁还
是希望把企业文化变成员工自我激励
的一种力量袁以此来推动精工的发展遥
以上这些想法还请各位老总尧同事

们共同思考遥
另外袁2013 年我们仍然会面临很多

困难和挑战袁 但只要坚持我们的愿景袁
我们的战略袁明白自己想做什么袁该做
什么袁就一定能活下来遥对于明年袁我很
有信心袁 因为有我们这么优秀的团队袁
有这么多愿意为精工事业奉献的精工
人在一起协力袁一起拼搏袁一起追求袁我
们一定能完成我们的目标和理想遥
最后袁在新春来临之际给大家拜个

年并送上一份祝福院 希望 2013 年我们
每个人都能开心快乐袁有一个健康的身
体遥过年了袁带着你的家人袁好好感受幸
福生活吧遥 替我向全体精工家属们问
好浴 谢谢大家浴

方朝阳
2013年 1月 29日
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